

# المسؤولية المدنية لعضو الهيئة التدريسية في الجامعات الخاصة الأردنية وفقاً لأحكام القانون الأردني

إعداد

مهند سالم الزعبي

إشراف

الأستاذ الدكتور أحمد سليمان زايد

## الملخص

هدفت هذه الدراسة، إلى بيان أهمية المسؤولية المدنية لعضو الهيئة التدريسية في الجامعات الخاصة بشقيها العقدي والتقصيرية، التي توفرها القوانين النافذة، والأنظمة المعمول بها في الجامعات الخاصة، ولتحقيق أهداف الدراسة استخدم الباحث المنهج الوصفي التحليلي حيث قام بتحليل نصوص المواد التشريعية والأنظمة المعمول بها في الجامعات الخاصة، وذلك بعرض النصوص، وتحليلها، ومقارنتها مع المسؤولية المدنية لعضو الهيئة التدريسية في الجامعات الخاصة.

وقد توصلت الدراسة إلى عدة نتائج وتوصيات، وكان من أهمها : عضو الهيئة التدريسية في الجامعات الخاصة في ادائه لعمله مثله مثل أي صاحب مهنة أو حرفه يجب عليه أثناء قيامه بعمله أن يتقي الحدود والقيود المحددة له في قانون العمل والأنظمة المعمول بها بالجامعة، وإن التزام عضو الهيئة التدريسية ذو طبيعة خاصة، فهي التزام بتحقيق نتيجة وبذل عناية.

أما أهم توصية فهي : يجب على المشرع الأردني وضع قانون خاص يتعلق بمسؤولية عضو الهيئة التدريسية في الجامعات الخاصة يتضمن كيفية التعويض وطرق تقديره وعدم ترك الأمر للقواعد العامة للمسؤولية، كما أوصي الجامعة الخاصة بضرورة مراعاة جوانب العدل والحق والمساواة، في تعيينات كوادرها التدريسية.

**The Civil Responsibility of a Faculty Member in Private Universities in  
Accordance with the Provisions of Jordanian Law**

**Prepared by**

**Muhannad Salem Al-Zoubi**

**Supervisor by**

**Prof. Ahmed Suleiman Zayed**

**Abstract**

This study aimed to demonstrate the importance of the civil responsibility of a faculty member in private universities, both in contract and tort, provided by the laws in force and the regulations in force in private universities. Private, by presenting texts, analyzing them, and comparing them with the civil responsibility of a faculty member in private universities.

The study reached several conclusions and recommendations, the most important of which were: A faculty member in private universities in performing his work is like any other profession or craft. The teaching staff is of a special nature, as it is committed to achieving a result and exerting care at the same time.

As for the most important recommendation, it is: The Jordanian legislator must develop a special law related to the responsibility of the faculty member in private universities that includes how to compensate and methods of estimating it and not leave the matter to the general rules of responsibility.